

La dévotion des cinq premiers samedis du mois

En plus d'être une année jubilaire, 2025 marque le centenaire de la demande de la Vierge Marie à sœur Lucie, l'une des voyantes de Fatima, d'instituer la dévotion des cinq premiers samedis en réparation des offenses faites contre son Cœur Immaculé.

Huit ans après les apparitions de la Vierge aux petits bergers de Fatima, Marie serait réapparue à sœur Lucie au couvent de Pontevedra, en Espagne, le 10 décembre 1925. Au cours de cette apparition, la Vierge Marie aurait demandé l'institution de la dévotion des cinq premiers samedis en réparation des offenses faites contre Son Cœur Immaculé. Elle aurait dit ainsi à sœur Lucie : "Regarde, ma fille, mon cœur entouré de ces épines avec lesquelles les hommes le percent à chaque instant de leurs blasphèmes et de leurs ingrattitudes. Toi au moins, tu cherches à me consoler, et ainsi je t'annonce : je promets d'assister, à l'heure de leur mort, avec la grâce nécessaire à leur salut, tous ceux qui, avec l'intention de me faire réparation, iront se confesser le premier samedi de cinq mois consécutifs, et qui recevront la sainte communion, réciteront cinq dizaines du rosaire, et me tiendront compagnie durant quinze minutes en méditant sur les quinze mystères du rosaire."

Depuis des siècles, le samedi est un jour marial. Selon une coutume ancienne attribuée au moine bénédictin Alcuin (735-804), proche conseiller de Charlemagne, la liturgie consacre les samedis à la Vierge Marie. En 1905, le pape Pie X accorde des indulgences pour les fidèles qui pratiquent une dévotion mariale les premiers samedis de douze mois consécutifs en l'honneur de l'Immaculée Conception. En 1917, lors de l'apparition du 13 juillet à Fatima, la Vierge évoque pour la première fois "les premiers samedis" : "Pour empêcher la guerre je viendrai demander la consécration de la Russie à mon Cœur Immaculé et la Communion réparatrice des Premiers Samedis". Une dévotion diffusée par sœur Lucie, mais qui n'a pas fait l'objet, pour le moment, d'une approbation officielle par l'Église catholique.

Un acte de réparation

En quoi consiste exactement cette dévotion ? Elle comprend quatre gestes, à réaliser chaque premier samedi du mois durant cinq mois consécutifs : se confesser, communier, prier un chapelet et méditer quinze minutes sur les quinze mystères du rosaire. Ces quatre actes doivent être faits en esprit de réparation des offenses faites au Cœur Immaculé de Marie. La dévotion des cinq premiers samedis du mois est avant tout un acte de réparation : cinq samedis sont nécessaires pour réparer les cinq types d'offenses et de blasphèmes proférés contre le Cœur Immaculé de Marie. Ces offenses sont les blasphèmes contre l'Immaculée Conception, les blasphèmes contre sa virginité, les blasphèmes contre sa maternité divine, les blasphèmes de ceux qui cherchent publiquement à mettre dans le cœur des enfants l'indifférence, le mépris ou la haine à l'égard de Marie, et enfin les offenses de ceux qui l'outragent directement dans ses saintes images. La pratique de cette dévotion permettrait aussi d'obtenir son propre salut. La Vierge promet en effet d'assister, à l'heure de leur mort, tous ceux qui réalisent la dévotion des cinq samedis de façon complète.

Une dévotion nécessaire pour obtenir la paix

Au-delà de la réparation des outrages et de son propre salut, il est un troisième enjeu lié à cette dévotion, et non des moindres : la paix dans le monde. Dans une lettre datée du 19 mars 1939, sœur Lucie confie en ce sens au père Aparicio que "de la pratique de cette dévotion, unie à la

consécration au Cœur Immaculé de Marie, dépendent pour le monde la paix ou la guerre". "Cela signifie que Dieu veut que ce soit cette dévotion et non une autre", souligne-t-elle. En ces temps troublés par de nombreux conflits, l'Alliance Salve Corda, une initiative laïque lancée en 2016 par Régis de Lassus, invite à redécouvrir cette dévotion et à rejoindre ou créer des groupes locaux et autonomes, appelés "Cités 1er samedi du mois" dont les membres se retrouvent chaque premier samedi pour réaliser les quatre demandes de la Vierge.

En outre, à l'occasion du Jubilé et du Centenaire de la dévotion, les premiers samedis de chaque mois seront solennellement réalisés en 2025 dans un grand sanctuaire marial. Un pèlerinage local y sera organisé et les fidèles du monde entier sont invités à s'y associer en réalisant les actes demandés depuis leur lieu d'habitation en union avec le sanctuaire. Douze sanctuaires ont ainsi été choisis en lien avec douze mystères du Rosaire. En ce premier samedi du mois de janvier 2025, la méditation porte sur l'Annonciation et l'évènement a lieu au sanctuaire de Notre-Dame de Guadalupe, au Mexique, où la Vierge est apparue enceinte.

